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ЗАБОТЫ СТУДЕНЧЕСТВА 

Что такое УВК 
и чем.Юно должно заниматься? 

Сейчас можно услышать много 
разговоров и спЬров по этому по-
воду. Причем «многие сходятся на 
той точке зрения, что УВК не нуж-
на, отжила себя, превратилась в 
придаток деканата . «Так, комсорг 
3 группы 3 курса матфака В. По-
пуцевич в недавно опубликован-
ной на страницах нашей газеты 
статье, которая называется «Да-
вайте действовать», пишет: «Не 
знаю, как давно, но была создана 
в университете такая организация, 
как УВК, целиком подведомствен-
ная администрации вуза. Ее работа 
предполагает контроль за посеще-
нием студентами лекций и сёмина-
ров, практических и лабораторных 
занятий и т. д. Но это ведь то, что 
должен делать «Комсомольский 
прожектор». Это попросту нару-

шение демократизма. Подобные ор-
ганизации не нужны не только на 
нашем факультете, но и во всем 
университете. Именно их «заслуга» 
в том, что действительный конт-
роль за усвоением знаний превра-
щен в формальные акты проверки 
наличия студентов на занятиях*. 

Я не могу согласиться с Вале-
рой. Во-первых, деятельность УВК 
вовсе не подчинена администрации 
вуза. А если на некоторых факуль-
тетах это и так, то вина в этом са-
мих же студентов. УВК (особенно 
после утверждения Положения о 
самоуправлении) имеет право ре-
шать самостоятельно очень многие 
вопросы. Во-вторых, работа УВК 
предполагает не только контроль 
за посещением студентами лекций 
и семинаров. Конечно, самый опти-
мальный вариант — введение сво-
бодного посещения. В нашем вузе 

пока этого нет. Комиссия отвеча-
ет за повышение качества знаний 
студентов и организацию учебной 
дисциплины. Так, у ж е в этом году 
проведено анкетирование студен-
тов по оценке качества преподава-
ния ряда предметов и организации 

самостоятельной работы. Студенты 
сами пробовали распределять сти-
пендию в группах. Конечно, не вез-
де получилось. Но опять-таки из-за 
того, что не была проведена доста-
точная подготовительная работа 
комсоргами и старостами. 

В-третьих, что понимается под 
«действительным контролем за ус-
воением знаний»? Разве это не 

действительный контроль, когда по 
результатам текущей успеваемости 
на последнем заседании УВК мат-

фака (председатель С. Позняк) бы-
ло снято на месяц 14 стипендий? 

Несмотря на то, что статья В. По-
пуцевича называется «Давайте дей-
ствовать», он ограничивается толь-
ко критикой. Я обращаюсь к нему, 
всем студентам, преподавателям, 
администрации вуза. Д а в а й т е ре-
шим: нужна ли УВК? Если да , то 

чем должна заниматься, какие воп-
росы решать? Считаю целесообраз-
ным наличие на факультетах от-
дельно действующих УВК и акаде-
мических секторов, так как получа-
ется дублирование одного другим. 
Д а в а й т е решим, как нам действо-

вать? Я предлагаю на всеобщее об-
суждение новое положение об УВК, 
которое было принято на послед-
нем заседании комиссии. 

Т. ДАН ИЛ И К, 
студентка IV курса историче-

ского факультета, председатель 
УВК университета 

ПОЛОЖЕНИЕ ОБ УВК 
УВК — самостоятельный незави-

симый студенческий орган, который 
работает совместно с комитетом 
комсомола, деканатом, преподава-
телями и отвечает за повышение 
качества знаний студентов и орга-
низацию учебной дисциплины. Ко-
митет комсомола определяет коли-
чественный состав УВК, которая 
избирается на общем отчетно-вы-
борном комсомольском собрании. 

Возглавляет комиссию председатель 
(из числа студентов) . В ее состав 

входит и председатель редколлегии. 
Председатель УВК университета 
входит в совет университета, пред-

седатель УВК факультета в совет 
факультета . Учебные комиссии про-
водят заседания не реже двух раз 
в месяц. 

Обязанности УВК: 

1) контролировать соблюдение 
учебной дисциплины к а ж д ы м сту-
дентом; 

2) контролировать качество под-
готовки студентов к практическим 
и семинарским занятиям, органи-
зовывать помощь отстающим сту-
дентам, в частности, в своевремен-
ной ликвидации академической за-
должности; 

3) совместно с деканатом и ко-
митетом комсомола участвовать в 
организации самостоятельной ра-
боты студентов на факультетах , 
контролировать ее; оценивать каче-
ство преподавания учебных дис-
циплин; 

4) комиссия обязана организо-
вывать свою работу в тесной свя-
зи со старостами академических 
групп, при необходимости контро-
лировать добросовестность выпол-
нения ими своих обязанностей; 

5) член УВК, отвечающий за ра-
боту на курсе, участвует в об-
суждении итогов сессии и в рас-
пределении стипендии в группах; 

6) регулярно освещать свою 
работу в стенной печати; 

7) совместно с комитетом ком-
сомола проводить смотры-конкур-
сы на лучшую академическую 
группу. 

УВК имеет право: 
1) отправлять благодарствен-

ные письма родителям лучших 
студентов факультета (по итогам 
сессии), практиковать уведомле-
ние родителей о случаях наруше-
ния учебной дисциплины; 

2) взять на себя ответственность 
за отпуск студентов с занятий; 

3) объявлять недобросовестным 
студентам предупреждение, выго-
вор, ходатайствовать перед коми-
тетом комсомола о занесении стро-
гого выговора в учетную карточку 
комсомольца; 

4) лишать стипендии тех студен-
тов, которые уклоняются от соблю-
дения правил учебной дисциплины, 
а высвободившуюся стипендию пе-
редавать в распоряжение группы; 

5) в случае систематических на-
рушений студентом дисциплины, 
невыполнения учебной программы 

ходатайствовать перед деканатом 
об отчислении его из вуза. 

М Е Н Ы , Э К З А М Е Н Ы 
НАМ ПИШУТ 

ПРЕДЛАГАЮ.. . 

Из года в год одни студенты 
нашей группы сдают экзамены 
на «хорошо» и «отлично», дру-
гие на «удовлетворительно». Но, 
к сожалению, отношение к уче-
бе и тех и других оставляет 
желать лучшего. По сути, изу-
чать предмет мы начинаем за 
3—4 дня перед экзаменом. Ко-
нечно, выучить весь материал 
невозможно, но чтобы понять и 
разобраться — времени доста-
точно. 

Поэтому у нас есть несколь-
ко предложений. 

Во-первых, ввести зачеты в 
начале семестра с той целью, 
чтобы потом изучить предмет 

досконально. При этом, конеч-
но, обеспечить всех нужной ли-
тературой. 

Во-вторых, желательно предо-
ставить студентам право выбо-
ра посещения того или иного 
факультатива . Появится заин-
тересованность, следовательно, 
повысится качество знаний. 

Студенты 3 группы 4 курса 
физического факультета. * * * 
Считаю нецелесообразным 

введение поэтапной сдачи экза-
менов. Качество знаний, думаю, 
не улучшается. Ведь, когда го-
товишься к экзамену, на подго-
товку к практическим занятиям 
времени не остается. 

И. КУМКО, 
студентка II курса филфа-
ка. 

НА СНИМКЕ: Светлана Парфенчик первой сдала экзамен по 
современному белорусскому языку. Сдала на «пятерку». 

Фото В. С О Р О К И Н А . 

Разговор о самостоятельной 
работа, студенческом самоуправ-
лении заходит на к а ж д о м со-
брании, на к а ж д о м заседании 
комитета комсомола. Как учи-
ться, чтобы учиться хорошо? 
Ответ вроде бы ясен, но только 
на первый взгляд. Перестройка 
показала , что многие старые 
методы у ж е непригодны, и мы 
экспериментируем... 

Конечно, в первую очередь, 
многое зависит от самого чело-
века. Многие студенты еще не 
научились заставлять себя ра-
ботать. Обидно за тех, кто в 
общежитии умудряется часами 
просиживать на подоконнике, 
праздно созерцая прохожих. 

На лекциях тоже не к а ж д ы й 
студент умеет работать. А вот 
на практических заставят того, 

кто не желает , растолкуют то-
му, кто не понимает. Мне ка-
жется, что практические нужно 
бы ввести по всем или почти по 
всем дисциплинам. 

Радует , что у ж е всерьез заго-
ворили о неприемлемости само-
стоятельной работы под надзо-
ром преподавателя. Не надо ее 
превращать во внеплановую 

практическую. 

Пока еще не дала должных 
результатов и поэтапная сдача 
экзаменов. 

Я думаю, всем нужно заду-
маться, как бы нам не остано-
виться на худшем варианте ор-
ганизации нашей работы. 

Ю. ПАТЮПО, 
студент I курса филологи-
ческого факультета. 

Сессия — самое загруженное 
время в жизни студента. Ведь 
не секрет, что большинство на-
чинает освоение учебного мате-
риала только в дни перед экза-
менами. Выучить весь курс за 
пять-шесть дней невозмож-
но. Потому знания остаются 
(если они вообще остаются) по-
верхностными. 

В поэтапной сдаче экзаменов, 
чоторая сейчас практикуется, 
плохо то, что экзамены прихо-
дится сдавать параллельно с 
занятиями. На подготовку вре-

мени не дается. Какой же вцход 
можно найти? 

Я считаю, что эту проблему 
можно решить, организовав по-
этапную сдачу предметов по 
отдельным темам и разделам, 
которые потом не будут выно-
ситься на экзамены. А потом 
выставлять общую оценку. Зна-
ния будут значительно глубже. 

И еще. Зачеты и экзамены 
ставят порой в неудобное для 
нас время. Почему бы не дать 
студентам возможность самим 
составлять расписание зачетов 
и экзаменов? 

Ю. СКАСКЕВИЧ, 
студент II курса математи-
ческого факультета. 



ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ 

ЧЕМ ЖИВЕШЬ, 
К О М С О М О Л ? 
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Подходит к концу учебный год. 
Год, принесший ощутимые переме-
ны в жизни преподавателей, сот-
рудников и студентов филологиче-
ского факультета . Перестройка 

учебно-воспитательного процесса на 
факультете началась и день за днем 
набирает силу. Партийная органи-

\ зация, деканат , кафедры четко по-
нимают ее цели и задачи. П р е ж д е 
всего они состоят в п о в ы ш е ^ и ка-
чества подготовки специалистов, в 

активизации научно-исследователь-
ской работы, в поисках наиболее 
эффективных форм и методов ком-
мунистического воспитания моло-
дежи, в укреплении трудовой ди-

сциплины. 

Многое делается в этом плане. 
Темы, которые не вызывают осо-
бых затруднений при усвоении, вы-
несены на самостоятельную подго-
товку. По некоторым предметам 
введена поэтапная «сдача экзаме-
нов. Эти и другиа. преобразования 
направлены прежде всего на по-
вышение эффективности учебы. 

Комсомольская организация фа-
культета не могла оказаться вне 
перестройки. Какова позиция ком-
сомольцев факультета в деле акти-
визации учебного процесса? Како-
вы проблемы, стоящие перед 
ними, и как они решаются? 
Эти вопросы стали главными в по-
вестке дня открытого партийного 

собрания, состоявшегося на филфа-
ке. Был приглашен комсомольский 
актив, чтобы совместно с коммуни-
стами проанализировать итоги ра-

боты комитета комсомола за про-
шедший учебный год и наметить 
пути решения основных вопросов, 

стоящих перед комсомольской орга-
низацией факультета . 

Комсомольцы филфака и раньше 
решали многие насущные вопросы 
студенческой жизни. С принятием 
Положения о студенческом самоуп-
равлении, с превращением комитета 
комсомола в главный орган само-
управления на факультете, роль 
комсомола в его жизни резко во-

зросла. Возросла и ответственность 
за правильность, конкретность и 
оперативность в работе. 

Многие комсомольские активисты 
поняли сущность перемен, происхо-
дящих в вузе , и стараются рабо-
тать с большей энергией и отдачей. 
Среди лучших — Оксана Коваль-
чук (I курс) , Л и л и я Езерская (2 
кУРсК Татьяна Балашова , Алина 
Шимуль, Елена Самойлова, Ирина 

Корней, Ж а н н а Сулевская (3 курс) , 
Станислав Янушкевич, Елена Пере-
волоцкая, Рита Лисовская (4 курс) . 

В докладе коммуниста К. Шпек-
торова, обсуждаемом на партсоб-
рании, были рассмотрены самые 
важные стороны студенческой жиз-

ни, отмечены успехи и упущения ко-
митета комсомола в его работе. По 
к а ж д о м у вопросу выдвигались кон-
кретные предложения, многие из 

которых партийное собрание закре-
пило в принятом постановлении. 
Бурно прошло обсуждение докла-

да. Выступали преподаватели 
(Д. М. Курносое, К. И. Лецко , 
С. И. Спасс и др.) , не отмалчива-
лись и комсомольцы (А. Шимуль, 
Т. Балашова , А. Дробыш, Ю.. Па-
тюпо). 

Думается , что собрание не про-
шло бесследно. Совместное реше-
ние проблем, связанных с активи-
зацией учебного процесса на фа-
культете, должно стать нормой на- ; 
шей жизни. 

М. К О Р Ч И Ц , 
доцент кафедры русского 
языка, секретарь партийного 
бюро филологического фа-
факультета. 

ИЗ ДОКЛАДА НА ПАРТСОБРАНИИ 
Недавно закончил свою работу 

XX съезд комсомола. Много акту-
альных проблем было поднято и 
рассмотрено на нем. Одна из них-^ 
участие комсомольских организа-

ций в ускорении развития всех от-
раслей народного хозяйства. «Ком-
сомол тоже за перестройку, за ус-
корение!» — говорил в своем до-
кладе первый секретарь Ц К 
В Л К С М В. Мироненко. Д е л о те-
перь за тем, чтобы эти слова не 
остались красивой фразой. 

нию уровня дисциплины и успева-
емости. 

Как развивается студенческое са-
моуправление на филфаке? 

Первый вопрос — 0 кураторах. 
Их сменили комсорги, профорги и 
старосты групп. И вот первые ре-
зультаты: в некоторых студенче-
ских группах начинает «затухать» 
общественная жизнь.. Самое глав-
ное здесь — не в мероприятиях, 
которые организовывал куратор. 
Д е л о в том, что сейчас студенту не 

С ВРЕМЕНЕМ 
Комсомольская организация 

университета, организации факуль-
тетов задолго до съезда включи-
лись в деятельность по активиза-
ции учебного процесса. На собра-
ниях комсомольского актива уни-
верситета было принято постанов-
ление о студенческом самоуправле-
нии. Студенты получили много 
прав, большое поле деятельности. 
Итак, все по порядку. 

В начале учебного года состоя-
лось отчетно-выборное комсомоль-
ское собрание филологического фа-
культета. Был избран новый состав 
комитета комсомола, новый секре-
тарь — Татьяна Балашова . Д е л а 
пошли иначе, чем в прошлом году. 

Регулярно стали проводиться за-
седания комитета комсомола. На 
них решались самые злободневные 
вопросы студенческой жизни. 
Комитет комсомола стал главным 
органом самоуправления на фа-
культете. Он решал вопро-
сы подготовки факультета к де-
монстрации, проведения вечеров от-
дыха, формирования строитель-
ных отрядов. Поднимались на за-
седаниях проблемы, связанные с 
общежитием, заслушивались ком-
сорги курсов о выполнении ими 
уставных обязанностей. По-новому, 
эффективно, заработала УВК фа-
культета (председатель — А. Ши-
муль, что дало импульс к повыше-

к кому обратиться, если что-то про-
изойдет. Когда принимали проект 
о самоуправлении, раздавались го-
лоса о том, что кураторы мешают 
развитию инициативы студентов. С 
этим и тогда не соглашались — кто 
же подавляет хорошие начинания? 
Но прошло время, и многие студен-
ты почувствовали, что значит ос-
таться без поддержки. 

На первом курсе в качестве ку-
раторов групп должны были рабо-
тать студенты-старшекурсники. Ес-
ли они действительно работали, то 
надо спросить у них отчет об их 

деятельности. 
Второй вопрос — распределение 

стипендий. С этим делом группы, 
по мнению комитета комсомола, 
справились. 

С первых дней деятельности ко-
митет комсомола столкнулся со ста-
рой проблемой. Многие студенты 
совсем безинициативны. Среди них 
и комсорги групп. На заседаниях 
комитета комсомола неоднократно 
заслушивались комсорги курсов. 
Вместе разбирались, в чем причи-
на такого положения дел, искали 
пути разрешения проблемы. А при-
чина все та же. Рядовые комсо-
мольцы смотрят на своего, лидера, 
как на человека с ворохом самых 
разнообразных идей в голове и 
ждут , когда же он наконец «пове-
дет их за собой». А комсорг ждет , 
когда кто-нибудь что-нибудь пред-
ложит. Не ладится работа у ком-
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сортов 6 группы 1 курса, 2 группы го у агитбригады факультета и 
1 курса, 2 группы 3 курса, 4 груп- своих проблем, которые «высвети-
пы 3 курса. ли» эти дни. Ими должны занять-

На лекциях из 3-х групп русско-
го отделения иногда присутствует 
третья часть студентов. Особенно 
плохая посещаемость в субботу, 
когда многие всеми прав-
дами и неправдами стремятся 
уехать домой. УВК стоит обратить 
на это внимание. А комитету ком-
сомола тверже спрашивать с про-
гульщиков, со старост групп и ком-
соргов. 

Факультет живет интересной 
культурной жизнью. Благодаря 
усилиям кафедры белорусской ли-
тературы, деканата , частыми гостя-
ми у студентов и преподавателей 
стали писатели. Кафедра русской 
и зарубежной литературы органи-

зовала встречи с заслуженными 
учителями, которые имеют большой 
опыт работы. Завоевывают попу-

ся комитет комсомола и профком 
студентов. 

Почему сдала в этом году ред-
коллегия газеты «Филолог?» При-

чина—не только в смене поколений. 
Стало труднее «выбивать» мате-
риал. И не потому, что напечатать-
ся в многотиражке несколько пре-
стижнее, чем в стенгазете. Д е л о 
все в том же отношении к проявле-
нию общественной активности. 

Недавно секретарь комитета ком-
сомола факультета беседовала в 
общежитии со многими студентами. 
Беседа эта продолжилась на засе-
дании комитета комсомола. Было 
поднято много проблем: доставка 
почты студентам филфака, вопрос 
организации вечеров отдыха, быто-
вые вопросы, пропускная система. 

СВЕРЯЯ 
лярность вечера поэзии в общежи-
тии. Есть куда пойти студенту ве. 
чером. На доске объявлений в по-
следнее рвемя тесно разным при-
зывам принять участие в интерес-
ных делах. Но часто пустуют залы. 
Приезжает за двести километров 
человек, который хочет поделиться 
своим жизненным и педагогическим 
опытом, а его встречает несколько 
десятков студентов, Что это? Недо-
статок времени? Но находят же 
его те, кто пришел. Это обычное 
нехотение делать больше нормы, 
больше того, что требуется для сда-
чи сессии. 

Комитет комсомола старается 
встряхнуть такую прослойку сту. 
денческой среды. На это и нацеле-
но было Положение о самоуправле-
нии — дать к а ж д о м у возможность 
проявить себя каким-то образом. 

Хотя, надо заметить, что тот, кто не 
отсиживается в тишине и так проя-
вит себя в любых условиях. 

Недавно состоялись традицион-
ные Дни филфака . Те, кто присут-
ствовал на вечерах — не пожале-
ли. Как всегда, программа была ин-
тересная и разнообразная . Но мно-

Студсовет сейчас имеет много прав. 
И коль у нас самоуправление, на-
до самим действовать, а не сидеть 
сложа руки. 

Проблема перестройки в вузе 
состоит и в поднятии уровня на-
учной работы. Многие студенты 
факультета активно участвуют в 
семинарах научного руководителя. 
Разрабатывают интересные, неизу-
ченные темы, выступают с сообще-
ниями и докладами. Многие при-
няли участие в недавно прошедшей 
Неделе науки, выступили с докла-
дами на научной конференции не 
только в университете, но и в дру-
гих вузах страны. Активизировало 
работу студенческое научное об-
щество (председатель — Елена 
Самойлова) . Подведены итоги кон-
ференции, выпущена стенгазета с 
интересными материалами. 

Но не все комсомольцы серьез-
но относятся к научной работе. Ча-
сто курсовые работы пишутся на-
спех, в последние дни перед защи-
той. Какую пользу могут принести 
такие работы? Комитет комсомола 
должен занять активную позицию 
в организации научно-исследова-

тельской работы. Надо регулярно 
заслушивать председателя СНО и 

студентов, которые бездействуют в 
этом направлении учебы, в течение 
года на заседаниях комитета ком 
сомола. 

Спортивный сектор комитета ком-
сомола, кроме организации сорев-
нований, в течение года должен 
обращать внимание на посещение 
студентами занятий по физвоспи-
танию. И еще. Сколько можно ор-
ганизовать интересных дел — со-
ревнований между студентами и 
преподавателями в самых разных 
видах спорта, туристские походы 
и т. д.! 

Формирование строительных от-
рядов всегда было больным местом 
в работе комитета комсомола фа-
культета. В этом году нам был до-
веден реальный план формирова-
ния СО. Благодаря успешной дея-
тельности трудового сектора, ко-
торый возглавляет Светлана Пар-
фенчик (2 курс) , отряды у ж е сфор-
мированы и готовы к выезду. 

Какой же вывод можно сделать 
из всего сказанного? Комитет ком-
сомола филологического факульте-
та занимает четко определенную 
позицию в перестройке, происходя-
щей в вузе, на факультете. Осо-

ШАГ 
знает трудности, стоящие перед 
нашей комсомольской организаци-
ей в повышении успеваемости, тру-
довой дисциплины и т. д. Конечно, 
никогда все не будет идти гладко. 
Важно, чтобы комитет комсомола 
не обходил стороной проблемы, не 
успокаивался на достигнутом. А 
работа может быть эффективнее, 
если сильнее будет связь комитета 
комсомола и партбюро факульте-
та с профкомом, художественным 
и студенческим советами, 

Немного времени осталось до 
начала сессии. Ее итоги, итоги 
различных практик, трудового се-
местра станут итогами работы ком-
сомольской организации факульте-
та за год, ее вкладом в перестрой-
ку. 

К. ШПЕКТОРОВ. 

Скоро, очень скоро начнется 
сессия. А пока качество знаний 
проверяется " перепроверяется 
на зачетах, коллоквиумах, 
практических занятиях. 

НА СНИМКАХ: доцент ка-
федры психологии Кристина 
Владимировна Вербова прини-
мает зачёт у Жанны Камека; 
студенты 2 группы 4 курса ма-
тематического факультета гото-
вятся к ответу. 

Фото В. СОРОКИНА. 
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Выпускник исторического- факультета Гродненского универси-
тета Александр Анатольевич' Лёвкович, приезжавший на област-
ную конференцию стажеров, работает в СШ д. Роготно, что в 
Дятловском районе. В самой что ни на есть сельской школе. В той 
школе, куда так боятся ехать выпускники, впрочем... 

Провинция — понятие не столь- больше знают, — спрашиваю, 
ко географическое, сколько духов- — И прекрасно,—говорит Алек-
ное. М о ж н о и в столице задыхать- сандр Анатольевич. — Чем пытли-
ся о т тоски, неудовлетворенности, вее ученики, тем интереснее ра-
неумения приложить свои силы к ботать с ними. Начинающему учи-
чему-то полезному, а можно и в телю непременно надо определить 
избушке о четырех окошках жить для себя: или ты старательно де-
интересно и насыщенно. лаешь вид, что знаешь все на све-

И ничего удивительного нет в те, и тебе придется выкручивать-
том, что крупнейшие педагоги, от ся каждый раз, как на экзамене 
Песталоцци до Сухомлинского у дотошного профессора, или чест-
были именно сельскими учителя- не ответишь, что не читал, не ви-

Сельский 
ми. Свобода от городской суеты и 

городских расстояний, вероятно, да-
ет возможность сосредоточиться, 
неторопливо и углубленно ду-
мать.. И еще одно: сельский учи-
тель и в нынешних^» условиях, ко-
гда школа перестала быть единст-
венным источником знаний, обра-
зования как такового, все-таки 
предстает и negfefl учениками и 
перед их родителями в известном 
ореоле. 

И все-таки, деревенской жизни 
Александр Анатольевич, не скры-
вает, побаивался. Рос-то в горо-
де. А тут, не успели с женой (она 
— филолог, тоже выпускница уни-
верситета) приехать, надо кар-
тошку на зиму заготавливать, 
всякие варенья, соленья.... Д а и 
вообще хозяйничать в деревенском 
доме, что там говорить, труднее, 
чем с городском. 

Но, главное — это возможность 
преподавать любимую историю с 
полней отдачей. Именно здесь, на 
селе, он чувствует, как необходим 
этим мальчикам и девочкам. 
Классы в их школе, как и в боль-
шинстве ей подобных, немного-

- численные. И он старается исполь-
зовать это обстоятельство — вести 
в полном смысле индивидуальную 
работу, несмотря на то, что су-
ществуют определенные трудно-
сти. Материальная база школы 
слабая . Ученики из других деревень 
должны успеть к своему автобу-
су, нужно отпустить их раньше. 
Сокращаются перемены. А значит, 
соблюсти методику полностью у ж е 
невозможно. В сентябре, когда 
убирают картофель, большинство 
учеников отсутствует — помогают 
родителям. 

— Как Вы считаете, с сегодняш-
ними ребятами работать труднее? 
В век телевидения они более ин-
формированные. Больше видят. 

дел, и поинтересуешься у ученика, 
где он читал или видел. Ребята 
тонко чувствуют фальшь, позу. 

Дела учительские у Левковича 
— это еще и общественная рабо-
та. Он—лектор общества «Знание». 
Многогранность личности учителя, 
широта его интересов... А ведь 
учителя жалуются на нехватку 
времени — надо же, чтобы не 
ронять перед ребятами авторитета 
и новые фильмы смотреть, и теле-
передачи, о которых сни будут 
спорить завтра и как орбнтра в 
споре призовут учителя. Н а д о про-
читать литературные новинки, 
«глотнуть» и классики. А специ-
альная литература по предмету? 
А домашние дела и собственные 
дети? 

— Помимо уроков, на подго-
товку к занятиям, у меня уходит 
4—5 часов в 'день. Факультативы, 
дежурства, беседы с родителями 
(я—классный руководитель в 9 
классе)) внешкольные мероприя-
тия занимают еще часов 10 в не-
делю. А у ж если говорить о сво-
бодном времени, учителя после 
реформы, то его стало еще мень-
ше. А вот бумаготворчества стало 
больше. Кроме стчетсв по устояв-
шейся системе, нужно писать еще 
и отчеты по перестройке школы. 

Чтобы стало больше свободного 
времени, нужно разумно исполь-
зовать силу и огромную энергию 
подростков и в первую очередь 

комсомольцев-с т а р ш е к л а с с н и-
ков в организации их жизни, в 
самоуправлении. А то мы говорим 
о воспитании, ответственности, а 
дома и в школе принимаем за них 
решения, норовим и выпуском 
газеты руководить, и программу 
вечера придумать и приготовить. 
Бывает, ученики на протяжении 
всего дня и шагу ступить не мо-
гут без указаний. 

И вот еще что я хотел бы ска-
гать. Шксле позарез нужны силь-

ные люди. Сильные духовно, в 
смысле идейной закалки, миро-
воззрения, принципов. Сильные и 
физически, а это некоторые на-
прочь сбрасывают со счетов. И на-
прасно! Сила, ловкость, физиче-
ское совершенство добавляют че-
ловеку привлекательности: в гла-
зах ребенка, играют на автори-
тет. От спортивного человека ве-
ет уверенностью и оптимизмом. В 
педвузы я бы брал 80 процентов 
парней. Конечно же, я отдаю дол-
жное самоотверженным женщи-
нам-учителям. Среди них мно-
го ярких, талантливых, лредан-
ных своему делу. Но подростку, 
особенно мальчику, нужна и твер-
дая мужская рука, пример муж-
чины, тем более, если в семье не 
все благополучно, отца или нет, 
или такой, что лучше бы не было. 
А в нашей школе мужчин, к со-
жалению, мало. Тут получается 
цепная реакция. Спрашиваешь 
парня, который с удовольствием 
возится с малышами, приходит к 

отдавать свои силы, время, вни-
мание, терпение тем, кому все 
это нужно сегодня, сейчас. А в 
деревенской школе ты себя до 
донышка проявишь и все, что в 
тебе есть, на поверхность выне-
сешь — д а ж е вроде бы и не име-
ющее к педагогике прямого отно-
шения. 

Конечно, в сельской школе под-
стерегают учителя многие труд-
ности и проблемы и, прежде всего, 
опасность погрязнуть в быте, в 
хозяйстве. 

А ведь сельский учитель всегда 
на виду, и воспитывает не только 
когда говорит, но и всем своим 
обликом, манерой держаться . И 
тем, как огород содержит, и тем, 
как отдыхает. Деревенская улица 
во все глаза смотрит на учите-
ля : во что оделся, что в магазине 
покупает, о чем у колодца речь 
ведет. И нельзя позволить себе 
перебранку в очереди, на улице.. 
И забывать об этом он не имеет 
права. Ни на миг. 

учитель 
пионерам вожатым, за которым 
ребята в огонь и в воду, — сло-
вом, у которого явный педагоги-
ческий дар: «Ты после школы в 
педагогический пойдешь?» А па-
рень мнется: пошел бы, дескать, 
да женская эта работа, и; роди-
тели так считают. 

И чем меньше мужчин в шко-
ле, тем глубже это заблуждение: 
женская работа! А ведь сейчас и 
зарабатывает учитель неплохо, и 
отпуск у него больше. 

— Встает ли проблема труд-
ных подростков? — спрашиваю я 
у Левковича. 

— С ними мне удалось нала-
дить контакт с помощью спорта. 
У нас как-то пустовал зал. И я 
решил открыть нечто вроде сек-
ции футбола, которую посещают 
ребята моего класса. В раздевал-
ке, по дороге домой возникает 
непринужденный разговор, кото-
рый бы не состоялся в официаль-
ной обстановке. 

— Чтобы Вы хотели пожелать 
нашим студентам, будущим учи-
телям? 

— Неудовлетворенности собой, 
не терять времени даром. 

Хочется все-таки, чтобы выпуск-
ники ехали в сельские школы, 
одержимые стремлением к тому, 
чтобы ребенок, живущий в «глу-
ши», не испытывал от этого ни 
малейшего ущерба и мог бы ре-
ализовать свои способности спол-
на. * 

Ведь главное для человека — 

Возможности, которые предо-
ставляет сельская школа • для са-
мовыражения, часто бывают 
очень тесно связаны с условиями 
жизни, жильем и прочими быто-
выми нуждами учителя. 

Н о я думаю, сами учителя мо-
гут устроить жизнь так, чтобы 
захолустными они себя не чув-
ствовали, а вот преимущества 
деревенского житья-бытья, созда-
ющего между . людьми особую 
близость, ощущали. 

Ведь есть десятки случаев, 
когда молодые учителя, у кото-
рых была возможность по проше-
ствии трех лет работы на селе 
устроиться в городе, предпочли 
остаться в школе, где начали ра-
ботать, привыкли, прикипели ду-
шой. 

Александр Левкович у е з ж а л по-
сле конференции в приподнятом 
настроении. 

Его и других стажеров ж д а л и в 
школе. Впереди был труд, кропот-
ливый, напряженный, не знающий 
передышек и выходных и такой нуж-

ИЗ ПОСТАНОВЛЕНИЯ 
СОБРАНИЯ 

КОМСОМОЛЬСКОГО 
АКТИВА 

Усилить воспитание молодежи 
в духе социалистического интер-
национализма, д р у ж б ы и един-
ства с народами братских стран. 
Активизировать работу К И Д а 
университета. Шире привлекать 
студентов, выполнявших интер-
национальный долг в Афгани-
стане к агитационной и обще-
ственной работе. 

Комитету комсомола разра-
ботать конкретный план меро-
приятий для Л С О в рамках 
Ш - е г о этапа акции «Револю-
ционный держите шаг». 

Комитету комсомола создать 
группу разработки конкретных 
мероприятий по выполнению 
решений XX съезда В Л К С М . 

Штабу педотрядов универси-
тета укрепить' связь со школой. 
Обобщить и распространить 
опыт работы по созданию пед-
отрядов на математическом фа-
культете. 

УВК университета утвердить 
положение об учебно-воспита-
тельной комиссии. Повернуть 
работу к улучшению качества 
знаний студентов, улучшению 
учебного процесса. 

С 1987—88 учебного года 
ввести выборность студсоветов 
общежитий, председателей лю-
бительских объединений, коман-
диров и комиссаров студенче-
ских отрядов, председателей 
УВК, СНО. 

Комитету комсомола, профко-
му студентов дополнить поло-
жение по студенческому само-
управлению, исходя из опыта 
работы в 1986—87 учебном ГО-
ДУ-

Рассмотреть вопрос о возмож-
ности отработки ленинского суб-
ботника в день рождения Лени-
на. 

Внести в избирательную ко-
миссию предложение о выдви-
жении депутата от студентов 
университета. 

Предложить ввести в состав 
парткома студента-коммуниста. 

Секретарю комитета комсо-
мола А. В. Подгорному поста-
вить вопрос перед советом уни-
верситета по предложениям 
комсомольцев об увеличении 
представительства студентов в 
ученых советах факультетов и 
университета до пяти и введе-
дении недели свободного посе-
щения в следующем учебном 
году. 

Ввести в состав комитета ком-
сомола представителей от студ-
советов общежитий. 

грамме, тем не менее по степени 
остроты, эмоциональному подъему, 
юмору ее можно смело отнести к 
пику первого дня. Студенты были 
в ударе. Д а ж е преподаватели в 
конце признались, что вопросы бы-
ли лучше ответов. 

Традиционно увлекательно про-
шли спортивные соревнования. 
Л и ш ь на последней минуте сбор-

ной футболистов-преподавателей 
удалось сравнить счет 1:1 в матче. 
П о пенальти снова ничья 3:3. 

Два часа работы фотосалона ос-
тавили у сотни студентов всех фа-
культетов, посетивших Дни физи-
ки, оригинальные фотографии на 
память. Уверен, многие пожалели, 
что не попали в кадр . 

Новинкой было выступление го-
родского клуба самодеятельной 
песни «Панорама». Члены К С П от-
метили, что в зале было хоть и не-
много слушателей, но зато истин-
ных любителей, так как принима-
ли очень тепло. 

День второй. Сразу после «сине-
матографа» (проще говоря, сбор-
ника мультфильмов) все надолго 
были приглашены в актовый зал . 

Аукцион был откровенно затя-
нут и, мягко говоря, не очень про-
думан. Часто по представлению 
предмета продажи можно было до-
гадаться, что это такое. Не было 
в аукционе своей изюминки. 

Н о погрусневших зрителей слег-
ка расшевелили ВИА «Шифер» и 
у ж совсем «подогрела» агитбри-
гада . Ее выступление — традици-
онно красочное, запоминающееся и 

Никогда раньше, видимо, не про-
ходила так напряженно подготов-
ка к Д н я м физики, как в этом году 
Мероприятия наслаивались одно на 
другое: фестиваль «студенческая 
весна», первомайские праздники. 

кроссы, дни других факультетов. 
Где же «воткнуть» физикам два 
своих? Нашли: сразу за днями 
матфака . У студентов была воз-
можность сравнивать. По-моему, 
физики . были гораздо разнообраз-
нее и интереснее. Итак , по поряд-
ку . 

Хотя пресс-конференция, назван-
ная модным словом «бриффинг», 

была лишь вступлением к про-

актуальное. «Душа» а г и т б р и г а д ы -
В. Левшук (студент 3 курса) бук-
вально болеет делом. Дома , при-
знался он мне, у него четыре тол 
стых «Папки юмора». Поистине 
агитбригада физфака — его гор-
дость. 

Дни физики кончились, но мо-
жет быть, еще летает где-то высо-
ко в небе запущенный во время 
открытия флаг с большими буква 
ми «ДФ».. 

Е. ФАЛЕЕВ, 
студент 2 курса физфака. 

Фото автора. 



Н е д а в н о студенты 2 группы 
2 курса осуществили свою мечту: 
побывать в Тракайском замке . Не-
з а б ы в а е м ы е впечатления остались 
о музее, посвященном развитию 

Тракайского края от средних ве-
ков до нащих дней. Увлекатель-
ной была и прогулка на теплоходе 
по Тракайским озерам. 

Фото В. САВОСЬКО. 

« В г л я д ы в а я с ь в свою душу , он 
пытался понять д у ш у ^человече -
скую, и что особенно в а ж н о д л я 

нас — д у ш у русскую, с ее извечной 
добротой, милосердием, и несовре-

менное слово «душа»; вобравшее в 
себя к а к бы суть рубцовской поэ-
зии вдруг о б р а т и л о к нему сердца 
и взоры современников». Эти стро-
чки Станислав К у н я е в посвятил 
своему другу , поэту Н и к о л а ю Р у б -
цову, рано ушедшему от нас, но 
оставившему глубокий след в жиз -
ни. Д у ш а , свобода , вера, любовь — 
эти слова часто встречаются в сти-
хах поэта. Они звучат просто, про-
никновенно, так , что не о щ у щ а е т с я 
ни капли ф а л ь ш и и банальности, 
имеют свой чистый вес и принима-

наш вечер. Пришли новые люди. 
Юрий Патюпо, первокурсник фил-
ф а к а , молча с л у ш а в ш и й выступав-
ших, поразил всех: два небольших 

стихотворения, прочитанных им под 
занавес , были действительно ж е м -
чужинами поэзии Н и к о л а я Рубпо-
ва. 

Я запомнил, как диво, 
Тот лесной хуторок. 
З а д р е м а в ш и й счастливо 
М е ж звериных дорог. . . 

На его стихи пишут музыку. 
Многим, наверное, известна песня 
«Букет», которую поет Барыкин , 
но не все знают, что написана она 

свою гибель. 
Я умру в- крещенские морозы.. . 
Я умру, когда т р е щ а т березы. 
А весною у ж а с будет полный: 
На погост речные хлынут волны! 

Через п я т н а д ц а т ь лет после его 
смерти (умер он 19 я н в а р я 1971 
года) на его родине был поставлен 
памятник. 

Н е в о з м о ж н о за один йечер уз-
нать все грани творчества поэта. 
Настоящее познание начнется у ж е 
после. Но толчок к такому позна-
нию был дан ощутимый. 

К. ШПЕКТОРОВ, 
студент III курса филологиче-
ского факультета. 

«Наднеманстя галасы» 
Анна ШАКАЛ ЕЙ. 

З д а е ц ц а , а б х а ш л а б, 
прыгарнула б 

Д а сэрца я П р ы н е м а н с ш свой 
край , 

Д з е м а щ к а л ы х а н к у мне 
цягнула, 

Д з е у белым пуху тошць 
дрэвы май. 

Д з е к о ж н а ю вясною, шбы 
у казцы, 

Г а м о н щ ь хор птушыны 
у бары, 

Д з е родная зямелька у шчырай 
ласцы 

У а м нясе б а г а т ы я дары. 
Д з е Ш ч а р а серабрыцца 

на заходзе , 
Д з е к о ж н ы колас шэпча 

аб жыццк. . 
Н я х а й любоу мая любоу 

н а р о д з щ ь 
Ва ycix, хто будзе услед за 

мной icu.it 

А. ПЯТКЕВ1Ч. 

Р О Д Н А Я МОВА 

Ты папараць — кветка , 
Р о д н а я мова. 
Сустрэць цябе рэдка 
М о ж н а наукола . 
Ты усе п р а п а д а е ш , 
ДзесьШ зшкаеш, 
Р а з а м с гуслям^ 
I з верасам< 
С в е ш ш д а л е к а 
Словам Купалы. 
К о л а с а словам. 
Куды ж ты п р а п а л а ? 
Р о д н а я мова — 
Як л ё д на прадвесш. 
Ш т о крыН на Немне — 
Н а р о д н ы я necHi. 
Спеу б е л а р у с ю 
У пушчах змаукае . 
С к а ж ы , а з а в о ш т а 
П а к у т а т а к а я ? 
С т а л а з я з ю л я 
З в ы ч а й н а й «кукушкай», 
«Птицами» стал1 
П р ы г о ж ы я птушкг 
Стал1 «стихами» 
Н а ш ы я вершы, 
I з а щ х а ю ц ь 

Н а д Б е л а ю Вежай . 
Матчына слова, 
Матчына мова, 
Мова Скарыны. 
З а г н а л ! у кшжк| ' , 
Сядз1 i не рыпай; 
I к л ё к а т буслшы, 
Што чууся пад л ш а й . 
Гэй, р о д н а я мова, 
Ты чуеш? Клянуся ! 
П а к у л ь я ж ы в у 
У сваей Б е л а р у п 
Ты будзеш гучаць, 
3 i x a u e u b над л я с а м и 
Ты будзеш маей, 
Я не з д р а д ж у з буслам1. 

Юрый К А Р Э Й В А 

ЗА MIP — ЗМАГАЦЦА! 

З б р а ё в а й гоню паскарэнне. . . — 
У ж о д а б р а л ю я да зор, 
К а б нас з зямл1 сваёй — 

з карэннем, 
Нас , што у з ы и ш з яе разор. 
Б ы л 1 п а т р э б н ы н а м 3 n o x i 
К а б назаусёды зразумець : 
Мы—нешта большае, чым 6ori . 
Хто там яшчэ iM б 'е паклоны, 
Не знае у тым сваей вшы? 
А трэба слаць свае праклёны 
С л я п о м у 1далу вайны. 
Д ы к вось не поруч нам 

с багам! — 
Мы ix д а у н о перамагл1. 
Н а м трэба уласным1 рукам! 
З а Mip змагацца на зямлк « * * 

Н а р а д з ^ с я , здаецца , 1зноу, 
Кал1 уцёк за кватэрны парог: 
Тут—Hi стол1, Hi сцен, Hi табе— 

дываной. 
Тут у самае неба—мурог! 
Тут залёг — i ма^чы, i H i -Hi ; 
Н я х а й ш ш ы хто сцены свае 

сцеражэ : 
Ш о л а х трау , проста — неба... 

ЦанЛ 

Ш т о быць м о ж а за ix д а р а ж э й ? . . 

МАТЧ 
Плескат х в а л я у людсюх .. 

Б ы п г а н т - к а р а б е л ь — 
Стадыён. З а х л к т н у л а ! 

С п я ш а у с я на матч ты, — 
1 вось грукат-прыбой зноУ табе 

у к а р а к б 'е 
I у п р а ж э к т а р а у - с о н ц а у 

сталевыя мачты. 
Толью рушыл1 у бой — новы 

грымнуу прыбой: 
Мяч, як р ы б ж а — у самую 

сетку!.. 
А вяртауся д а м о у — д з е настрой? 

Ш т о з табой? 
Не пазнау с в а ю нават суседку.. . 

Л ю д м и а КЕБ1Ч. 

К Р О Ж Д Е Н И Ю С Ы Н А 

ЗдравСтьуй, незнакомый 
г р а ж д а н и н ! 

Столько счастья ты принес 
один, 

Столько лиц улыбками з а ж е г . 
Л и ш ь успев переступить порог. 
Опоясан лентой голубой •— 
Ясным будет небо над тобой. 
И хоть маме стало не до сна, 
Вместе с сыном в дом пришла 

весна 
* * * 

Пойдзем на чарнщы 
у КасцешкН 

М а м а , разбумЫ мяне наранку , 
Кал1 дзень б л а ю т н а ю ф1ранкай 
Вокны пачынае занавешваць . 
Веру: не пазарастал1 с ц е ж к ь 
Я г а д ы — я к у с п а м ш а у B04Ki. 
Назб1раем поуныя збаночк1!, 
Пойдзем на чарн1цы у Касцешк1. 

Анатоль ВАЛЮ К. 

Н А Ч Н Ы СКРЫПАЧ 

З а м о у к «начны скрыпач», 
П а ч у у ш ы стук вядра : 

— Д з я у ч ы н а ч к а , прабач -
Разв1твацца пара. 
Вады ёй два вядры 
3 глыбокай студш брау 
Ад C M a r i да вады 
Халоднае прыпау. 
А як пацалавау . . . 
Пачуф caeiHH плач: 
З н о у вечар наступау, 

Зноу грау «начны скрыпач». 

Простота 
и загадочность строк... 

на стихи Н и к о л а я Р у б ц о в а . Своей 
певучестью его поэзия напоминает 
есенинскую, она так ж е неподра-
ж а е м а и глубока по мысли: 

М е ж болотных стволов красовал -
ся восток огнеликий.. . 

Вот наступит октябрь — и по-
к а ж у т с я вдруг ж у р а в л и ! 

И р а з б у д я т меня, позовут ж у р а в -
линые крики 

Н а д моим чердаком, над болотом, 
з абытым вдали... 

Ш и р о к о по Руси предназначен-
ный срок увяданья 

Возвещают они. как сказание 
древних страниц 

Все, что есть на душе, до конца 
в ы р а ж а е т рыданье 

И высокий полет этих гордых 
прославленных птиц. 

Недолгую жизнь п р о ж и л Нико-
лай Рубцов . Он точно о щ у щ а л 

ются в самом высоком и светлом 
смысле. 

Русь моя, люблю твои березы! 
С первых лет я с ними жил и рос. 
Потому и набегают слезы 
На глаза , отвыкшие от слез... 

М о ж е т ' б ы т ь , именно это стало 
определяющим в выборе темы д л я 
вечера в клубе поэзии очередным 
ведущим, студенткой II курса Еле-

ной Черномырдиной. А может , одно-
временная простота и загадочность 
его строчек, глубокая философия и 
правда жизри , за которыми стоят 

гражданственность и патриотизм. 
О Р у б ц о в е мы, собравшиеся в 

одной из комнат о б щ е ж и т и я , знали 
мало. Н о для того и создали такой 
клуб, чтобы узнавать , научиться 
понимать русских поэтов. 

На этот раз обстановка была бо-
лее раскрепощенной, чем в первый 

«Пускай всю жизнь 
меня душа веде!-»... 

Н. Рубцов. 
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